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! ! ! !原本被视为好莱坞影片将一统天下的 !!月，
因为《失恋 ""天》的横空出世而风云大变。上映 "

周，票房破 "亿元，这个局面出乎了包括片方在内
所有人的意料。由于大众媒体纷纷加入讨论，《失
恋 ""天》甚至已经上升为社会文化现象。《失恋 ""

天》为何成为今年最大电影票房黑马的原因，也成
为大众关心的热点。

偶然中有必然
上海大学影视学院葛颖教授认为，电影《失恋

!!天》票房如此之火，其存在着偶然性与必然性。
偶然性表现在《失恋 !!天》在档期选择上占尽优
势，不仅恰逢百年难遇的“世纪光棍节”，而 ""月份
电影市场同档期的其他电影质量不尽如人意。其
次网络营销在这部影片中大获成功，电影通过网络
微博、人人网这样的社交媒体来做宣传引发观众人
气巨增，影片未上映率先在网络上赚足人气口碑，
网络营销助推了票房大增。

葛颖称，电影《失恋 !!天》如今票房已经达到
!亿元，成为国产电影的票房“神话”。其大获成功
必然性体现在影片中的人物性格、情绪、台词、都十
分贴近都市年轻人的生活，趣味，成功对接令人感
同身受。此外不可忽视演员文章多年来涉足电影
电视剧如《蜗居》《奋斗》《裸婚时代》，拥有大量粉
丝，这也是电影票房的重要保证。

调侃夹带智慧
上海联合院线的副总经理吴鹤沪并不认同《失恋 ""天》是因为“光

棍节”的天时才取得如此票房。他说：“如果要讲光棍节的话，另一部国产
片《光棍终结者》可能更符合条件。”但是，这部直奔光棍节主题而去的电
影，绝大部分电影观众甚至都没有注意到它的上映和下档。他指出，即便
在上映三周后，《失恋 ""天》依然能够占据周一至周五的票房冠军，充分
说明它不是应景之作。
“故事本身接地气，年轻人失恋故事谁没听过呢？但更关键的是电影

对白用了北京式的调侃，而且这些调侃里还夹杂着人生的智慧。这是在
年轻观众中口碑传播最多、最广也最好的一条。”吴鹤沪甚至认为，《失恋
""天》从某种层面而言是部宣扬正确婚恋观的主旋律电影。对电影中关
于拜金女李可的桥段，吴鹤沪说：“这部电影没有像过去的某些主旋律电
影那样说教，但是通过这个拜金女的故事，还是成功让观众明白中国关
于爱情与金钱的传统价值观。”

题材先天优势
《失恋 ""天》没有走爱情片的传统路线，甚至因为剧本的先天不足，

没有很强的故事性，更多是对各种婚恋行为和观念的描摹与点评。恰恰
是这被一些电影评论视之为“硬伤”之处，却极富成效地迎合了年轻观众
的欣赏口味。
当 #$后堂而皇之地加入到“剩男剩女”队伍后，婚恋这个行为成为中

国整个社会关注的焦点。江苏卫视《非诚勿扰》节目，每周就是靠着简单的
普通男女征婚过程展示，居然能在平均收视率上和央视春晚相抗衡。一些
电视人在和记者沟通过程中指出，换个角度看，《失恋 ""天》相当符合《非
诚勿扰》中征婚人的短片自我介绍以及与女嘉宾的互动问答环节。

为“小清新”占位
“小清新”是近年来流行的一个新词，百度百科的词条解释里写着

“#$%是女生，&'%上豆瓣”。这个新群体，一直给人感觉是小众，针对他们的
电影自然很难奢言票房表现。但《失恋 !!天》创造票房奇迹后，让业内对大
陆的小清新市场有了全新认识。事实上，就在不久前，台湾“小清新”电影
《那些年，我们一起追的女孩》刚在港台地区上演了票房神话。“小清新”也
有大市场，据悉已经有电影发行公司正在重拟发行方案，为即将上映的电
影在“小清新”市场里占个位置。 本报记者 罗震光 实习生 张莹
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总导演哈文言论难以令人信服

! ! ! ! !昨天下午，第三季《中国达
人秀》在上海音乐厅录制新节目，
“老牌”评委伊能静取代“新人”倪
萍重新回归“达人秀”舞台，遗憾的
是高晓松再次因档期原因缺阵。对
此，伊能静在表示遗憾的同时，希
望早日能实现“铁三角”重聚首。她
说：“我很想念晓松每次评论都要
长篇大论说上个 !(分钟，波波在
一旁一直试图制止他，很期待我
们三人有一天能够重聚。”
伊能静说，她上次是因电影

《铜雀台》的档期原因缺席“达人
秀”的。当被问起自己与倪萍之间
的区别时，伊能静很聪明地用一
个比喻一带而过，“我觉得我们两
个没法比较，就像是水果里分苹
果、香蕉、桔子，它们虽然都是水
果，但没法比较。”同时，对于观众
们认为伊能静比倪萍更适合“达
人秀”舞台这一看法，她谦虚地表
示观众对自己只是有一种先入为
主的想法，同时她力挺倪萍，“她
主持过很多节目，比我更熟悉内
地节目的录制流程。而且她该尖
锐时尖锐，该理性时理性，而我有
时候有一点妇人之仁，以后我也
会尝试尖锐一点。”
实习生 顾婷婷 本报记者 俞亮鑫

小伊回归“达人秀”
期盼重聚“铁三角”

! ! ! ! !本报讯 （记者
罗震光）定于 ")月
"*日上映的 !+武侠
电影《龙门飞甲》到了
上映前最密集的宣传
期，非但以前还遮遮
掩掩的剧情预告片全
部端出，被一直保密
的陈坤“视觉系”造型
也首次曝光。

据悉，让雨化
田走“视觉系”路
线，是导演徐克的
“谕旨”。据悉，每次
上妆，粉都得用掉半
盒，陈坤笑言：“这辈
子从没这么白过。
拍戏的时候也不敢
大动，怕掉粉。”
陈坤自我评价：

“雨化田这个人物，在武功上独孤
求败；而在外形上东方不败。”为
了强大人物的气场，配合华丽造
型所营造的阴柔中带杀气的范
儿，陈坤还设计了“以眼杀人”的
人物动作。他叫苦道：“我给雨化
田设计了一个从眼睛两边瞥人的
习惯，一部戏拍完，我眼睛都快得
散光了。”
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! ! ! !本报讯（记者 孙佳音）王小
康执导的都市情感剧《钱多多嫁人
记》将于 ")月 )日起陆续在央视
八套、湖南卫视、乐视网播出。该剧
昨日在京举办首播会，男女主演李
小冉、韩星朴海镇微博均缺席，只
有导演王小康携黄小蕾等演员撑
场。据悉，朴海镇是因脚伤缺席，而

针对李小冉的缺席，该剧出品人孙
榕则称是其不配合宣传，已向对方
发出律师函。对此李小冉经纪人安
小姐称片方没有提前 !(天出具书
面通知，且李小冉现正在银川拍
戏，确实无法协调出档期。
李小冉在《钱多多嫁人记》中饰

演年近三十的职场高管钱多多，导

演王小康称自己选演员的标准比较
苛刻，女主角应该在 !(至 !'岁之
间，在“大龄剩女”的要求下，可选择
的女演员很少，李小冉比较符合，而
且在前期接触中她也很温和，没想
到会缺席宣传。李小冉之前就曾因
影片尺度问题拒绝出席电影《一夜
未了情》发布会，与片方交恶被称
“有前科”，这次再度拒绝宣传，片方
表示很无奈。孙榕自爆首播会前一
天特意飞到银川去找李小冉，但对
方坚持不出席首播会。

! ! ! !本报讯 ,记者 俞亮鑫-继《我
的团长我的团》后，华谊兄弟再次
聚焦中国远征军，由孙逊、张晶晶、
朱泳腾、冯嘉怡、吴军主演的电视
剧《生死归途》从昨晚起登陆黑龙
江、河南、贵州三卫视黄金档。

!生死归途"昨开播
经纪人称无法协调档期
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! ! ! !近日，陈佩斯、宋丹丹等一批明
星明确表示不上春晚，由此，春晚总
导演哈文导演在接受媒体采访时说：
“春晚毕竟不是商演，登上春晚舞台
的艺术家也不在乎钱。大家能舍小家
为大家。他们都是有商业价值的演
员，还要顶着巨大压力，能上春晚的
演员都是德艺双馨。”话语中隐含着
另一层意思：即那些不愿上春晚的演
员就不是“德艺双馨”，并有只在乎
钱、只顾小家不为大家的嫌疑……

缺乏事实依据
熟悉哈文的人都知道，这位

女导演性格直爽，做事风格干净
利落、说话快人快语，曾和其名嘴
丈夫李咏共同创办过《非常 *.

"》。但她所说的这段话是值得商
榷的。

首先，春晚就不完全是个“德
艺双馨”的平台，而且春晚也根本
无法保证上过其舞台的演员人人
都是“德艺双馨”。一些上过春晚
的演员如臧天朔、谢东、红豆等，因
斗殴、吸毒、猥亵儿童等犯罪行为
而进了监狱，你能说他们是德艺双
馨吗/就连曾担任过 0任春晚总导
演的赵安，也因受贿罪而被判入
狱。因此，要说能上春晚的演员都
是德艺双馨，这话本身就缺乏事实
依据。

应有选择权利
哈文撂下如此“重话”，要让那

些不上春晚的演员身负“只顾小家
不为大家”、“只在乎钱”的道德压
力，这显得有点不厚道。其实，那
些不上春晚者各有自己理由。不管
是“小家”还是“大家”，明星应有
自己的选择权利，陪“大家”过了几
年除夕，今年回“小家”过年也是人
之常情。
宋丹丹说：“我希望我能拒绝

春晚的邀请，实在是压力太大
了。”宋丹丹不愿身负重压，希望
轻松过年，这点愿望不为过。陈
佩斯说：“这是我自己的选择。如
今在话剧这条路上我走得更
好。”这样的人生选择应予尊重。
朱时茂：“过去被（央视）伤透心
了，伤口至今还没有愈合。”考虑
到人家已被“封杀”过这么多年，
不愿再回春晚这一“伤心地”，其
心情可以理解。

)11' 年正值中国电影百年，
张艺谋、章子怡、巩俐三人均以“准
备不够充分”为由拒绝上春晚。
)11$年，李连杰因这一年来自己
在国内出现的频率太过密集，谢绝
邀请，放弃春晚。)11#年，周立波
以档期为由婉拒春晚……这都说
明人各有志，不能勉强。

很难以“理”服人
哈文说，“春晚毕竟不是商演，

登上春晚舞台的艺术家也不在乎
钱。”但问题是，近年来，春晚加大了
广告创收力度，通过植入式广告大
肆圈钱，赵本山也因在《捐助》《不差
钱》等小品中植入过多的广告而被
讥为“吸金王”。在这种情况下，要求
登上春晚舞台的艺术家不在乎钱，
这显然缺乏说服力。宋丹丹不愿再
上央视春晚，原因之一就是春晚稿
酬太低。她透露，她上春晚演小品仅
拿 !111元稿酬，但小品创作排练需
要几个月，她气得当场就给大家分
了，并发誓不愿再上春晚。

春晚虽然不是商演，但春晚却
因大量植入广告而充满商业味，这
就很难以“理”服人。你站在“道德
高地”上批评有些演员只顾“小家”
不为“大家”，但从更大范围来看，
人们也可批评大量植入广告的春
晚，也是只为央视这个“小家”，而
忘了荧屏前亿万观众这个“大家”。
再说，即便是登上春晚舞台的演
员，其实想的也不全是“舍小家为
大家”，因为有不少明星想的就是
借春晚出名走红，然后再大捞一
把，这已是圈内的公开秘密。把他
们都说成“德艺双馨”，显然大大拔
高了。 首席记者 俞亮鑫
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